

¡Cultura Obrera!

Mahón 26 de Octubre de 1935
Redacción y Administración: Mariscal Foch, 61
Año II Número 27
Número suelto, 15 cénts.

Semanario órgano del Ateneo Racionalista y de las juventudes libertarias menorquinas. Portavoz de los Sindicatos Unicos de Menorca afectos a la C. N. T. de España.

Paro forzoso, hambre, miseria, guerra. Todo esto necesita la nefasta sociedad capitalista para mantenerse en pié.

Redacción

Misión del anarquismo

LA LIBERTAD COMO TERAPEUTICA POLITICO - SOCIAL

La libertad es tan necesaria para la buena marcha de los pueblos, como el aire libre para la salud física.

El mundo, regido por un sistema político-social que agoniza, se encuentra sumido en una gran confusión. No nos extraña. La Historia nos muestra casos transitorios en situaciones idénticas a la que atravesamos. Este confusionismo es el resultado lógico de la amalgama producida por los estertores de un sistema que fenece y de otro nuevo que ya vislumbra la luz de la vida, el cual mientras acumula energías, pugna por desplazar a aquél.

Este es el caso de la sociedad capitalista y autoritaria. Un régimen político-social que ya ha dado cuanto de sí era capaz. Mas por instinto de conservación se niega a ceder su puesto a nuevas formas de convivencia más humana y más de acuerdo con el momento y posibilidades actuales, con grave peligro para la evolución de la sociedad. He aquí las características de la lucha entablada. Por un lado Autoridad y por el otro Libertad. La primera, puesta incondicionalmente al servicio de la perpetuidad de la sociedad del privilegio, es un atentado al progreso, que sólo se evitará su consumación fortificando el sentimiento de la segunda. A eso vamos los anarquistas, interpretando rectamente los anhelos de la Humanidad.

La libertad es consubstancial con la vida misma del hombre, y por derivación natural con la de los pueblos. Desde los más remotos tiempos, pasando por la gesta de Espartaco, todas las Revoluciones, incluso las de carácter religioso, la Francesa y la Rusa, tuvieron una aspiración: la libertad. Contra la tiránica imposición oponían la libre ordenación.

Desde luego no olvidamos—más que nadie lo advirtieron los anarquistas aprovechando las lecciones de las revoluciones pasadas—las lagunas y defectos de estas manifestaciones de la rebeldía. Teniéndolo presente, el anarquismo ha reforzado su tesis de *no autoridad*, garantizándola con su actuación práctica. Las experiencias históricas, repetimos, nos dan la razón.

Si los revolucionarios y pueblos antiguos, vislumbrando un porvenir más libre, cayeron en errores, que, contrariamente a sus nobles deseos, les apartaron de la meta soñada, es comprensible y tiene su disculpa. Pero no la tendrían las generaciones contemporáneas incurriendo en aquellos errores de antaño; máxime con el enriquecimiento observado por la ciencia sociológica de la Revolución Francesa acá. Y de la Revolución Rusa de 1917 y su triste desenlace en manos del autoritarismo, ¿no se habrá aprendido nada?

Los momentos actuales, en que, por el instinto de conservación que anotamos más arriba, el monstruo autoritario para alargar su quebrada vida se dispone a violar, donde no lo ha hecho ya, el terreno sagrado de la libertad, poniéndolo todo, materia y espíritu, bajo la égida del instrumento estatal, son de enorme responsabilidad para los amantes de la libertad, y, por antonomasia, de los anarquistas.

Si; son momentos graves, y el anarquismo no puede rehusarlos. Sería un suicidio. Y esto, un movimiento consciente de su misión, como el anarquista, no lo hará.

El actual período pre-revolucionario que vive el mundo, y más concretamente España, exige de todos el máximo rendimiento en bien de nuestros ideales de fraternidad humana. Es preciso multiplicar los esfuerzos, por todos los medios a nuestro alcance, para difundir comprensivamente la nocividad de los regímenes autoritarios, por avanzados que se titulen.

Todos los males que ahora sufren los pueblos, solamente los remediará él mismo conquistando la *plena libertad*. Donde rebrote el ancestralismo autoritario, que es la imposición, allí está el peligro para la evolución social.

Que somos ilusos y utópicos nos dirán los que aún no han podido desprenderse del prejuicio autoritario. Bueno. A estos les brindamos, para que mediten, estas palabras de Brossa: «Un pueblo sin soñadores ni utopistas no tiene derecho al porvenir».

TAL COMO VIENE (1)

¡ABAJO LA GUERRA!

(« Los que teníamos 12 años ».)

La guerra italo-abisinia empezó el día 3 de Octubre. Día sangriento y de tragedia. Las madres habrán empezado también a llorar desconsoladamente pensando en sus hijos, carne de sus carnes y sangre de sus sangres. Sufren y comprenden el angustioso drama que viven. Criar hijos, verlos hombres, cuando pueden ser provechosos en los hogares..., ¡la guerra!; de forma brutal y despiadada los arranca de los brazos familiares, los que pone a disposición de la patria, los militarizan, y los conducen, inhumanamente al frente guerrero.

Desde los tiempos más remotos las guerras han ensangrentado al mundo. En estos últimos tiempos recordamos la guerra europea, que casi fué mundial; más tarde Bolivia, Paraguay se han destrozado estúpidamente y sin ningún beneficio; Japón y China han guerreado también en la Manchuria. ¿Qué ventajas para el pueblo? Nada. Hambre, miseria, muerte y desolación; esas son las conquistas, en la guerra, de las clases trabajadoras.

Ahora en Italia el gobierno fascista ha movilizó veinte millones de hombres para el ejército al objeto de mandarlos a Abisinia. Mussolini quiere realizar una política imperialista. Quiere guerrear a fin de conquistar territorios. No tardaremos, si triunfa en la guerra, verlo coronado con una corona de laureles a semejanza de los antiguos emperadores de Roma.

¿Cómo es que los hombre se dejan conducir al matadero? La causa radica en la escuela, en su educación. En Italia los niños de 8 a 10 años hacen la instrucción militar, van uniformados a clase y la escuela es un pequeño cuartel. Así se explica como al estallido guerrero se responde con entusiasmo y alegría patriótica. Hasta « el prisionero » de Roma, el Papa de los católicos, dijo de manera teatral:

« ¡Dios mío, perdonan a los pueblos que quieren la guerra! » Y así se busca con anticipación el perdón del crimen que cometen las legiones fascistas de Mussolini I.

¡Pobres indígenas de Abisinia! La civilización representada por las camisas negras de Italia quiere civilizaros, y a tal fin, matan, racion, destruyen y quemar ciudades, pueblos y hombres inferiores según expresión gráfica del Duce.

¡Pobres soldados italianos!, combaten cruelmente en tierras extrañas, reciben el calor insoportable de temperaturas sumamente calurosas padecen sed y otras mil visicitudes inhumanas, sin otro resultado que defender los intereses bastardos del capitalismo, que al fin de cuentas son los únicos que ganan en esta sangrienta epopeya.

La guerra debemos exterminarla. Nosotros debemos negarnos ir a la lucha bruta y feroz. ¡Con los siglos que hace que la humanidad padece de cruentas guerras! ¡Con los siglos que hay arte y hay ciencia y todavía aún se canta y se fomenta la guerra!

¡Basta de guerras! Todos los hombres deben fraternizarse. La guerra sólo sirve para destruir el amor, la libertad y la fraternidad humana.

¡Hombres! Antes de morir mansamente en el campo de batalla, o bien regresar cojos, mancos o ciegos, es preferible terminar luchando virilmente. Triunfantes o derrotados, en la guerra no harán más que remachar las cadenas de la esclavitud y la explotación.

¡Hombres, mujeres y niños! En vez de ir a la guerra hagamos la revolución social.

¡Para la salvación de la Humanidad!

¡Abajo la guerra!

¡Muera el fascismo!

¡Viva la revolución social!

¡Viva el comunismo libertario!

Mateo Ferrer 11 años.

Pedro Padilla 12 años.

Antonio Cabrera 13 años.

Alumnos de la Escuela Racionalista de Moncada Reixach.

(1) Muy gustosos publicamos el presente artículo original de tres niños, alumnos de la Escuela Racionalista. Todo él es una prueba de la buena educación que reciben, odiando ya, tan jovencitos, a la guerra.

Lo insertamos tal como lo recibimos, para no mermar la ingenuidad y sencillez con que enfocan el problema.

Compañeros: Leed y propagad "Cultura Obrera"

OBSERVACIONES

La Liga de los Derechos del Hombre. Un manifiesto y una falta de consecuencia.

Viplagis

La Liga de los Derechos del Hombre, ha publicado un manifiesto. Como podría haberlo publicado la Asociación de Padres de Familia o cualquier capillita de Damas Estropajosas. Es sólo un manifiesto literario. Literatura de la cual estamos los trabajadores hasta las barbas.

No vamos, porque no debemos, a censurar los principios que pueda alimentar la tal Liga. Ella dice son humanos y a juzgar por sus declaraciones lo son: Salvar de la honda crisis el pensamiento internacional; elevar la vida espiritual y material de los pueblos... y nada más. Ante sus declaraciones, ni un compromiso claro y firme ante el pueblo para reivindicar y salvar estos principios, ni una voz de ánimo y rebeldía para los sometidos o por someter. Nada nuevo en el Manifiesto, pero hacen una frase: «Sin pan no hay paz, sin paz no hay trabajo y sin trabajo, la vida marcha en regresión constante».

La Liga de los Derechos del Hombre, creará haber sentado cátedra de análisis y deducción de hechos, pero es el caso que la tal frase «bomba», la están pronunciando cotidianamente los trabajadores casi analfabetos, pero que no les falta el sentido común. Esos trabajadores que nada entienden de filosofía ni política; esos trabajadores que por culpa de muchos tienen cerradas las aulas del estudio y la cultura—a pesar de ser hombres y tener derechos—. Los trabajadores, repetimos, opinan y lanzan a su manera los juicios que les merecen las contradicciones capitalistas, y saben poner el dedo en la herida, al llegar a lo de «las persecuciones al pensamiento del individuo» y a lo de «la regresión de los pueblos», y al hacerlo, dejando a un lado literatura algo vieja y tópicos chinos, lo hacen afirmándose en un franco carácter subversivo, porque han llegado a conocer, ¡ellos tan poco intelectuales!, que aquello de «la Constitución»; «poderes íntegros»; «esencias emanadas del pueblo», y demás, son pura filfa.

Pero volviendo a la Liga, es lamentable que su voz suene de largo en largo. Que deje de hablar, pongamos por caso, la F. A. I. que ha recibido muchas palizas... pase, pero que no se oiga a los que no piensan *delinquir* ni en la forma ni en el fondo, es cosa que no nos explicamos. Y si nos lo explicamos queda en bastante mal lugar la Liga y sus elevados principios. Y no hablo por hablar.

En España, de pocos años a esta parte ha habido de que protestar, ¡y bastante! y creo que nunca se oyó ni de lejos ni de cerca, la voz de la tal Liga. Y ante la falta de presencia en la palestra protestataria, y negando y sospechando su defunción fué ¡una mujer! Federica Montseny, la que desde la Prensa exigió su presencia, porque en Barcelona el 8 de Enero, se apaleaba, dejando medio muertos en los sótanos de Jefatura, a los hombres más significados de la causa libertaria. Pero la Liga de los Derechos del Hombre no respondió. ¿Era porque los martirizados por el sargento Anguita eran «elementos disolventes de la sociedad»? ¿era porque los desmanes emanaban de los sectores que habían de robustecer las esencias (?) que, según la Liga, dimanaban de la Constitución de la democrática República de Trabajadores? Son interrogantes difíciles de contestar.

Con todo y con eso, nos alegra que los que puedan salir también de vez en cuando, como siempre nosotros, a defender las libertades; ahora bien, lo que no queremos silenciar son los eclipses, que no sólo la

Liga de los Derechos del Hombre, sino otras instituciones que también se precian de poseer un pensamiento libre, vienen sufriendo, demostrando con ello, la poca consistencia de sus cantos de libertad.

VIVA EL LAICISMO

REPÚBLICA DE SOTANAS

Con la insignificante (?) cantidad consignada en el actual presupuesto—16.500,000 pesetas, una nimiedad—el clero no puede ir tirando. Necesita más dinero, mucho más, el pulpo de la clerigalla para ir predicando la humildad de Cristo por los pueblos españoles.

Así lo entenderá la Comisión de Presupuestos de la muy laica República española, cuando se propone incluir en el presupuesto de 1936 un aumento. Pues según el señor Abilio Calderón, presidente de la citada Comisión, con las actuales 16.500,000 pesetas, el sueldo de los curas es reducido.

Muy bien. ¡Albricias! Los señores de las faldas están de enhorabuena. Los testafierros del Vaticano con puesto en el Gobierno de la

No cabe la menor duda que después de las represiones sufridas, la organización sindical se encuentra algo quebrantada, ante las difíciles circunstancias porque atraviesa la sociedad a base de la explotación del hombre por el hombre, para afrontar la responsabilidad y de hacerse cargo de un nuevo orden de cosas, basado en la libre iniciativa individual, bajo el mutuo apoyo entre todos los seres vivientes.

República de Trabajadores, van cumpliendo su cometido.

Si mal no recordamos, el artículo 3.º de la Constitución dice: «El Estado español no tiene religión oficial». Aunque, ¡no faltaba más!, esto no es óbice para pagarla muy oficialmente del erario público. Y cuidado, que saben regatear más que una ama de casa.

Ya veis trabajadores; esto sucede en un país que dicen hizo una revolución el 14 de Abril de 1931. ¡Qué sarcasmo! ¿Y a esta República se la llama de Trabajadores? ¡Bah! En todo caso será una República de ensotados.

¡Ni un céntimo para los vividores y embusteros de la cruz! Que trabajen, como nosotros, si quieren vivir. ¡Basta de chusma clerical!

BROMA

Vayan oyendo señores lo que en una conferencia dijo don Alvaro de Albornoz «La propiedad es un robo, cuando no ha sido adquirida con el trabajo. Pues las cárceles estarían llenas señor Albornoz, porque nosotros conocemos a *carretades* de propietarios que no ha habido manera de hacerles hacer un *bri de feine* y tienen una *bone bosa*».

No te vayas, vida...

La Ceda de Palma se ha separado del partido radical. Pobre gente, con lo poquitos que quedaban (*cuatro ranchés i un curneta*), y eso que el Gobernador se opuso, porque dicen que hubo *ast i olle i tremuló* para efectuarse el divorcio.

Eso no tiene importancia, pronto harán elecciones y volverán a... y en paz.

De entre las páginas del gran rotativo «El Bien Público» (*echem Marianne*), nos llama la atención un párrafo del rás *Trompe* en sus libélulas, donde dice que los entierros sin luz ni curas, son como los de sus bestias.

Pues, eso no nos extraña (gente bien) porque con éstos no podeis meteros ninguna *leandra* en los bolsillos, y resulta que, no podeis ir a *humar* ni tampoco de *juerga con las beatas*.

El Palacio del Congreso pronto resultará pequeño. Es imaginable el número de diputados que no encuentran la puerta de entrada. (¿se creían ustedes que íbamos a decir que asisten? No, a nosotros nos gustan las cosas claras). Hace poco no pudo aprobarse un proyecto de ley por no haber acudido el

DEL PRESENTE

Hay que robustecer la organización

Juan Guardia

Los hechos pasados nos enseñan claramente que no contando con la suficiente organización de nuestros cuadros sindicales, no se pueden emprender ninguna obra que tenga seguridades de éxito. Unos pequeños grupos en cada ciudad, aunque sus componentes tengan una voluntad de hierro y un espíritu de sacrificio extraordinario, no pueden solucionar, a mi parecer, lo que han de solucionar por lo menos una minoría bastante crecida, que sepa captar las simpatías de la gran masa popular.

El confusionismo existente hace que muchos trabajadores pierdan la confianza en los sindicatos, adoptando actitudes aisladas en medio de las explotaciones que están llevando a cabo los grandes industriales; la racionalización del trabajo que representa un sin número más de obreros entregados a la desocupación, que nos conduce fatalmente a ese caos social, influenciado por las preocupaciones que han dejado en la mente humana tantos siglos de influencia religiosa y política.

Entre los explotados son muchísimos que tienen un concepto erróneo de las ideas. No saben distinguir el concepto autoritario y el libertario. Les parece todo lo mismo y muchas veces con la buena fé que les acompaña, se engañan a sí mismos.

Tanto en el café como en cualquier centro de reunión, es necesario que los militantes pongan mucho empeño para que sus conversaciones den la sensación de que están lo suficiente seguros de lo que hablan, que puede realizarse en breve tiempo.

Ahora que no se puede desarrollar ampliamente la propaganda, no queda otro camino para poner al alcance de todo lo que pensamos, que aprovechar todos los medios de que, en estos momentos oscuros, podemos disponer.

Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón

Reunido este Sindicato en Asamblea general, acordó:

Vista la conducta de rectificación observada por el compañero Armando Huguet Vicente, se notifica a toda la Organización Confederal, que desde la publicación de la presente nota queda reivindicado y admitido como asociado.

Por el Comité.—El Secretario,

Nota: Se ruega la reproducción en la prensa afín.

número suficiente de «pajaritos de la patria».

¿Sabrían decirnos si sucede lo mismo el día que tienen que cobrar las dietas?

Dicen que el campo donde habló Azaña se parecía a una *tanque* de pasturar *bous i vaques*. ¿Tendrás razón? porque mientras me estaba oyendo el sermón, me cogieron unas cosas tan raras en el estómago, que al poco tiempo me encontraba de grasas por el suelo y comiendo *llantrisca*; bueno hombre. ¿Vas a decirnos que todos en aquellos momentos os encontrabais como lo que se dice un burro? ¡Ja. Ja. Ja.!

Notas de Redacción

Floreál del Campo, Mercadal.—La nota que nos mandaste no se puede insertar. Si no serían muchos, que se ven en el trance tuyo que lo solicitarían. Tu último artículo está bien, lo publicaremos próximamente. Convendría hablaras del problema que afecta a tu localidad; ¿cuántos parados hay? ¿cómo están los predios? ¿están cultivados, o no? ¿qué hacen las autoridades?, estadísticas. Todo esto en varios artículos podría tocarse.

J. Floristán, Barcelona.—Vemos con simpatía tu iniciativa de mandar trabajos cada semana a fin de dar amenidad al periódico. Deseamos tu próximo restablecimiento

R. Samit, Játiva.—La poesía, aunque está muy bien, no podemos publicarla, por ser un asunto que no cuadra del todo en estas columnas. Fíjate que las publicadas tratan de algo social. Muy bien podrías enviar colaboración dando detalles de los problemas de tu localidad.

Prensa afín

Nos ha visitado el primer número de «¡Emancipación!», editado por las Juventudes Libertarias de Ibiza; periódico quincenal.

«¡Emancipación!» es pequeño en tamaño pero grande en contenido. Deseamos que su vida sea próspera, y que no decaiga un ápice la valentía que se refleja en su primer número. ¡Por lo tanto, adelante hasta conseguir nuestros anhelos de redención humana!

Redacción y Administración: Calle Vicente Cuervo, bajos.—Ibiza.

«Fructidor» es el órgano de los libertarios menorquines. Su difusión y su extensión es un problema de voluntad. ¡Compañeros, apoyad y difundid «Fructidor».

Un tema palpitante

Vuelve a resurgir en Mahón el fantasma del paro forzoso

Estamos otra vez ante el problema del paro forzoso. De las obras de la « Base Naval » y en la « Fortaleza de la Mola » han despedido la mayoría de sus obreros. Podemos decir sin temor a equivocarnos, que en Mahón tenemos 300 y pico de trabajadores parados, lo que quiere decir 300 hogares que no saben a donde tienen que ir a comer en días sucesivos, si los que tienen la vida en sus manos no tratan de poner solución a dicho problema.

Sabemos de ante mano que esta lacra, la « organización » capitalista no es capaz, es impotente, para resolverla, porque este mal es creado por el mismo capitalismo que con el afán de acumular millones en sus arcas, no le importa que mueran de inanición los proletarios que son los que con su sudor y el ¡hambre! que pasan, hace que estos señores acumulen dichos millones.

Pero sabiendo todo esto, y debido a la indiferencia en que la clase laboriosa se ha colocado ante la organización obrera, que es la que ha de resolver dicho problema con la revolución social que implantará una organización más humana y más justa que la presente, y que todo ser al nacer tendrá un puesto en el banquete de la vida, tenemos que llamar la atención a las autoridades, para que hagan los trámites pertinentes para abrir nuevos trabajos y aliviar en algo la crítica situación que están atravesando los trabajadores menorquines, antes que sea tarde, y decimos antes que sea tarde, por aquello del adagio que dice: « el hombre no tiene ley ». Por lo tanto es preciso no se tenga este asunto descuidado, porque no se nos diga después, si el caso llega, que somos los perturbadores.

DE SEMANA A SEMANA

LA DANZA MACABRA DE LOS ARMAMENTOS

« Un destacamento nipomanchú ataca a los guardafronteras soviéticos y resultan varios muertos ».

En oriente no quieren ser menos que en occidente y van preparando el terreno para nuevas hostilidades. Todo se prepara bien para los armanentistas, con tanta violación de fronteras los accionistas obtendrán los beneficios con ríos de sangre en todas partes.

UN EJEMPLO DE LA NULIDAD DEL ACUERDO DEL DESARME

« En Washington se anuncia la construcción de un « dreadnought » de 35 mil toneladas, seis submarinos y doce contratorpederos. Aumentando hasta 100 mil hombres el ejército. Además se construirán 800 nuevos aviones y ampliarán la motorización y mecanización del ejército ».

Todo se reduce a palabras, los grandilocuentes discursos de desarme pronunciados en tiempos pretéritos no se han cumplido, las promesas hechas por políticos y gobernantes han sido nulas. Han podido más los millones que pródigoamente han dejado caer en los bolsillos de los periodistas a fin de influenciar a que se volviera a loca carrera del desastre. El buen sentido no ha logrado imponerse aún a tantos desalmados.

QUE SE DEN CUENTA DE ELLO LOS OBREROS MAHONESES

« La huelga minera en Inglaterra va tomando caracteres alarmantes, debido a que su petición de no dejar trabajar a obreros no federados no ha sido tomada en consideración ».

El movimiento planteado por los mineros ingleses da una pauta a seguir a los obreros de todos los rincones del mundo y de ésta principalmente, los cuales muchos se ven rezagados por no estar todos debidamente asociados, dando lugar a que los « recomendados » sean los primeros.

EL AXIOMA DE UN « BARBARO »

Lo que dijo Menelik al rey de Italia: « No vengais más a Abisinia con vuestra civilización de cañones y dinamita, porque aunque nosotros somos bárbaros, en Abisinia no hay ni mendigos ni hambrientos... »

Las palabras dichas cuando fué derrotada Italia en la otra guerra contra Abisinia son aplicables actualmente, no son con cañones y tanques que el barbarismo etiópico se pulimentará. Tiene aún mucho que desear Italia para aventurarse a conquistas, con sus actos vandálicos de bombardear ciudades indefensas se ha puesto a más bajo nivel que cualquier tribu abisina.

EL FATALISMO DE LAS PATRIAS

« En Londres, un millar de miembros de la corporación de dueños de hoteles y restaurantes de la capital organizará para el próximo lunes, en Hyde Park, una manifestación para protestar contra el empleo de italianos en dichos establecimientos. »

En esta manifestación se darán muestras de la incultura que reina en los pueblos, los gritos subversivos contra los italianos que ninguna culpa tienen de que en su pueblo gobierne un guerrero, serán realidad, y todos ellos se verán precisados a pasar hambre o someterse al dictador.

¡Los pueblos con su incultura colaboran con los gobernantes a destrozarse a otros!

¡Acordaos de los presos!

¡PRESIDIOS!

EL VIA CRUCIS DE LOS TRABAJADORES

Gran pesar nos ha producido la muerte de los dos compañeros presos en el Fuerte de San Cristóbal, hasta la prensa burguesa ha hablado de ello, comentando duramente lo malamente que se encuentra aquel edificio.

Siempre cargan los mismos con la fobia de los demás, unos simples obreros que no intervinieron seguramente en nada de lo del 6 de octubre se encuentran presos, todo porque la política es así. No les pasa lo mismo a los líderes, no se encuentran en mazmorras quienes tras cortina tejían la tela de sus ambiciones, y todo porque los « lobos no se comen entre sí » y para desperezar sus colmillos, despéllejan a los trabajadores.

Los que se encuentran en el Penal de Burgos también tendrán mucho que contar, nosotros ya nos adelantamos, porque no concebimos que a los presos gubernativos se les pueda tener meses encarcerados, cuando jurídicamente tan sólo pueden estarlo tres días.

Los políticos, todo los políticos, lo que uno hizo no quiere otro deshacerlo aunque sea un acto de justicia y así rodamos los obreros en manos de los postores hasta que comprendan todos los explotados que la vida mísera y llena de sobresaltos que lleva no lo remediará con dar su voto a un nuevo « redentor », sino que ha de ser él quien concientemente se ha de buscar su felicidad y con ella la de todos los humanos.

VERDADES DEMOSTRADAS

EL VALOR DE LAS IDEAS LIBERTARIAS

Francisco Pellicer

Negar el verdadero poder de superación de las ideas libertarias en el individuo, es negar la luz del día.

El individuo que vive bajo el influjo de las ideas anarquistas, no es el « mejor », pero si está en el camino derecho de devenirlo.

Porque la esencia de los ideales ácratas es la esencia humana de la eterna superación a través de la historia toda.

Podremos los que tenemos amor por el anarquismo, ser violentos, egoístas, perezosos, etc.

Pero aprovechamos los momentos de lucidez de nuestra conciencia, de nuestro « yo » para librarnos de esos fantasmas negros del pasado, que atenuaron nuestra personalidad deformándola. No

encontrareis nadie que niegue el valor de superación de los ideales anárquicos.

A lo sumo, se os dirá que ellos son demasiado bellos para la condición del hombre.

¿Es ello una negación de la filosofía anarquista? No.

No lo es, porque también se decía lo mismo del cristianismo, hace dos mil años y... el cristianismo triunfó en el mundo pagano de la Roma Imperial. Y triunfó el protestantismo; la Revolución Francesa, como triunfaron siempre todas las utopías de ayer, que se convirtieron en realidades vivas, que hicieron progresar el género humano.

Y lo mismo será del anarquismo.

POSTRIMERIAS

Argos

La conciencia humana sufre un eclipse: Dos ha muerto en las almas. Y el mito al desaparecer, en las convulsiones de un dragón herido por el arma homicida del progreso, desorbita la tierra.

Sólo un Dios era posible explotar entre la gran masa de inconscientes, y hoy este Dios desaparece y ningún otro se anuncia. ¿Esterilizada quedó la matriz de los mitos?

De la cruz solitaria pende un harapo, el cadáver de la fé.

La libertad ha sido asesinada por los pueblos, después de haber sido violada por los que se llamaron sus jefes o sus reyes. Su cadáver ha sido profanado; y el mito de la democracia, le ha hecho sufrir los últimos ultrajes.

Y algo más triste: varios pueblos temblando ante el puñal del vandalismo fascista, salido de su seno tempestuoso.

Todo vacila. Todo se hunde: Imperios sin grandeza, democracia sin virtudes, devorándose entre sí, como en lucha de serpientes, en el fango de un cenagoso pantano.

Hora roja; hora sombría de la historia, en que la guerra, como un astro lívido del apocalipsis, trae la agonía de una sociedad corrompida que se derrumba.

A la claridad brutal de ese sol de sangre que se agita en el campo de batalla, la multitud ruge como bestias acorraladas y las alturas tiemblan.

El pueblo de acusado se ha vuelto acusador, y pide a sus verdugos, cuenta de su reinado.

Hora de confusión. Hora trágica de transformación que quedará grabada en la historia de los pueblos.

El orgullo de los tiranos arriba. La cólera sorda de los oprimidos abajo.

Lo que era despreciable, haciéndose formidable. Lo que era poder, haciéndose impotencia. Lo que era sumisión, haciéndose insurrección.

El pueblo insumiso, emigrando de sus ídolos, cual río humano que se desborda en busca de la libertad, no escucha sus consejos, sólo busca su liberación, en un plan soñado de reivindicación y de justicia.

San Sadurn de Noya, 14-9-35.

Individualismo forzado

Horacio Pineda

Esto es, de individualismo forzado que vamos hablar. No porque sea nuestro sueño dorado, sino de todo lo contrario, por la infantil representación de este tipo de individualismo.

Confesamos que tenemos más fé en las fuerzas bien organizadas que en la simple conquista de la libertad por la evolución individual. Las actividades desarrolladas desde la « torre de marfil » y sin sentido de la responsabilidad, nos convence todavía menos. Que se nos dice « machacamos en hierro frío » y que tenemos « propensión a ser cristos », allá ellos con su criterio y sus propagandas de masas y nada individualistas.

Este individualismo parece formado en las fuentes de Mackay. Mackay, fué un individualista hecho por el gobierno inglés. Sin aquel Estado es lo más probable que Mackay no hubiera sido individualista. En España hay muchos que se parecen a Mackay, que interpretan a Mackay. Si el Estado les obliga se hacen individualistas. Si las organizaciones y la libertad les reclaman para una actuación de conjunto, son individualistas y no quieren responsabilidades. En fin que son de ese modo de pensar porque les ha obligado el Estado, no para atacar al Estado.

Odian los mitines de un modo sistemático, se sienten atraídos por las tablas y las poses.

Para hacer propaganda, reprochan el sometimiento a la ley, aunque se sirvan de los periódicos legalizados, de los hombres fichados, para actuar al margen de ella y sin responsabilidad ante ella. Todo menos darse a conocer, aunque a sus amigos los conozcan demasiado.

El individualismo forzado, que llamamos, tiene más de forzado que de individualismo. Un individualismo que consista en mantener sin dogmatismo un criterio personal ante una multitud y contrario a ella, que haya sido formado no por temor a la represión sino por no verse entre tantos que dicen amar la libertad y nada hacen para conseguirla, merece respeto como las ideas de más avanzada revolucionaria. El pasado, es individualismo niño, infantil, porque lo son por miedo al « coco ».

¡Ya apareció aquello!

De los 450 millones que se ahorrarán en el presupuesto de 1936, se destinarán más de la mitad a aumentar lo que actualmente se gasta en Guerra y Marina.

¡Vaya restricciones más beneficiosas!

EL MAL MENOR NO MÁS FARSA

Manuel Funfría

Vicente H. A.

« ¡Cuántas veces se renovó la ilusión de un tirano que realizara el ideal de libertad y de igualdad de los ciudadanos! Esos tesoros han de ser conquistados; no se darán jamás. ».—ELISEO RECLUS.

« Por cada hombre desinteresado y patriota, he encontrado cien que no buscan en la política nada más que las satisfacciones de sus apetitos. ».—F. PI Y MARGALL.

Hoy asistimos a una renovación de esa ilusión secular. Las propagandas de determinados partidos sedicentes obreros y obreristas, que se basan en promesas que ya en otras ocasiones quedaron incumplidas, han hecho mella en la susceptibilidad de algunos compañeros que, de buena fé, pero engañando a los demás y a sí mismos, han alzado el grito electoral, pretendiendo arrastrarnos al campo político estatal. Ello es una negación de principios y pone de manifiesto lo inconsistente de las convicciones de los que tal hacen, ya que sólo la falta de fé en nuestros ideales puede llevarnos a defender ideales opuestos, máxime cuando esos ideales corresponden a núcleos que todo lo fian a la conquista del Estado y a la dominación partidista y personal. Ello, pues, sería en nosotros una claudicación.

Abogar directa o indirectamente por el Estado, que es fuente de la desigualdad social y de todos los males que aquejan a la humanidad, es impulsar el mal perpetuando sus causas y alimentando sus raíces absorbentes, anuladoras de libertades y derechos populares. Aquí, pues, claro y diáfano se presenta el siguiente dilema: « o con el Estado o contra él ». No puede haber términos medios.

¿Que a través de sus múltiples acepciones el Estado puede ser un mal mayor o menor? Ello depende de las circunstancias. Cuando el pueblo todo acata las leyes gubernamentales y las del capricho patronal, etc.; cuando el trabajador sufre y calla ante todos los desmanes y todos los abusos; cuando la pasividad suicida de las masas consiente todas las imposiciones y todos los atropellos, entonces todos los gobiernos son buenos; no hay detenciones, ni deportaciones, ni clausuras, ni apaleamientos, ni regímenes de doble excepción, fusilamientos, etc. Aunque las gentes mueran a cientos y miles de hambre, con tal que no alteren la digestión de los burgueses y molesten a sus guardias estomacales, « reina la tranquilidad », todo marcha bien. Pero cuando el pueblo, consciente de sus derechos como hombre y como ciudadano los pide a gritos o intenta tomárselos por su mano; cuando impulsado por el hambre o por el deseo de romper sus cadenas irrumpe en la calle con afanes revolucionarios, entonces, igualmente, todos los gobiernos son malos. ¿Queréis ejemplos, pruebas? Ahí van:

No ha mucho tiempo hemos padecido un gobierno social-izquierdista. ¿Qué ha hecho ese gobierno? Lo que todos hubieran hecho en idénticas circunstancias. Contra el proletariado consciente y rebelde—encuadrado en la C. N. T.—se desplegó, como ahora, como siempre, el máximo rigor.

Con todo esto se demuestra, creo yo, que no hubiesen titubeado esos revolucionarios de opereta en sacrificar al pueblo todo por salvar esa propiedad de que se dicen enemigos y, también, que a lo único que aspiran es a gobernar, sin que les importe un comino el hambre del pueblo laborioso ni las ideas revolucionarias que dicen sustentar.

Izquierdas y derechas son por igual defensoras de la propiedad; y si estamos convencidos de que no hay arreglo, con propiedad, para los problemas sociales; si constatamos que unos y otros tratan por igual de reducirnos y anularnos, nuestra misión es estar frente a los unos y los otros en defensa de nuestros organismos societarios y de nuestras convicciones antipolíticas.

Si todos por igual pretenden destruirnos, si defienden todos mismo, privilegios y sinecuras frente a nosotros, no debemos ablandarnos ante sus lágrimas de cocodrilo en sus épocas difíciles, pues, a todos ellos debemos lo mismo y de todos hemos recibido un trato semejante. Ante la cantata del peligro fascista, recordemos que del campo social-político han surgido los Lenin, Trotzky, Mussolini, Pilsudski y tantos otros dictadores enemigos de las libertades y los derechos del pueblo.

No hay mal menor en la política. A través de nombres y acepciones el mal reviste idéntica intensidad. El mito del buen tirano es una supina utopía, un sueño del comodismo popular alimentado por el arrivismo desaprensivo y la ignorancia general.

El verdadero mal menor, sólo puede hallarse en la sociedad del porvenir, advirtiéndolo que constatamos al igual que Bovio que « anárquico es el pensamiento y hacia la anarquía va la Historia ».

Nadie puede querer destruir sin tener al menos una imaginación lejana, verdadera o falsa, del orden de cosas que habría, según él, de suceder al que existe actualmente; y cuando más viva está en él esa imaginación, más poderosa se vuelve su fuerza destructiva; y cuando más se aproxima a la verdad, es decir, cuando más se conforma al desarrollo necesario del mundo social actual, más saludable y útiles se vuelven los efectos de su acción destructiva. Porque la acción destructiva es siempre determinada no sólo en su esencia y en el grado de su intensidad, sino todavía en sus modos, en sus caminos y en sus medios que emplea, por el ideal positivo que constituye su inspiración suprema, su alma.

BAKUNIN.

Desde que en Rusia tuvo lugar la Revolución, ahogada en su tesis por los Lenin, Trotzki, etc., los mal llamados comunistas, no han parado de vociferar largo y tendido la consigna de frente único. Y aparte de sus deferencias y divisiones entre sí como lógica aplastante de sus ansias dictatoriales, tenemos por una parte—por haberlo constatado—que, mientras dicese revolucionarios y tildan a los demás de reaccionarios cuando llega el momento de demostrarlo se esconden como alimañas asustadizas. No sin decir cuando *renace la calma* que ellos organizaron, encauzaron y dirigieron el movimiento y los anarquistas en sus casas rendidos al capitalismo quedaron. Y por otra parte, son los más obtusos en cuanto a formar frente único se trata puesto que siempre se han creído entes superiores y no pararán hasta promover conflicto tras conflicto, hasta promover escisiones.

Hoy renace la euforia comunera en, por, sin, sobre, tras, el tan cacareado frente único—y no queremos señalar la tragedia de Asturias donde « tan bien » se portaron los vendedores de felicidad dictatorial ya que en su día se aclaró todo—. Ha bastado que el camarada Urales planteara la necesidad de unir todos los esfuerzos encaminados a expulsarnos de encima el yugo fascista para conquistar el bienestar común, para decirnos que Marx, que Rusia, que Frente Único y que puente...

Hemos de decir una vez más: Las conductas, las tácticas, las ideas, la moral, son bien diferentes unas a otras. Parte de la escisión habida en el seno de la primera Internacional entre marxistas y anarquistas; políticos y apolíticos; acción electoral y acción directa; Marx y Bakunin.

Los diferentes conglomerados marxistas no son revolucionarios, puesto que son partidarios de la acción electoral como medio de aspiración a encaramarse al poder. Y si, juegan a la revolución como lo demostraron en « su » Rusia que una vez dominada la reacción por los anarquistas y sindicalistas revolucionarios, éstos se vieron envueltos en la mentira bandolera y traidora de los rojos. Y los que tal hacen y van a las urnas para aportar cadenas en forma de leyes al pueblo, no son dignos de atención.

¿Acaso el pueblo ha perdido la memoria y en tan poco tiempo ha olvidado la conducta de estos « señores » en todos cuantos « affaires » han metido la nariz?

Hemos de procurar no olvidar una cosa: la política es un nuevo cacique la practique quien la practique. El caciquismo no beneficia al trabajador. Y tanto el caciquismo rural como el caciquismo político como todos los caciquismos, no tiene otro ideal que la plena posesión del poder y a este fin recurre a todos los medios por indignos y reprochables que sean.

Tal y como pretenden resolver el problema de la libertad, no es otra cosa que armarse de todas las armas para seguir gobernando unos y querer gobernar los otros despóticamente a este mismo pueblo que en mítines y declaraciones gratuitas pretenden nuevamente hacerle servir de trampolín para alcanzar la satisfacción de sus insanos apetitos.

Pero el pueblo, que siempre lleva la peor parte, ha de tener bien presente que por estas mismas ansias de poder han sacrificado muchas víctimas y esto no ha de olvidarlo jamás.

No; el pueblo ya va viendo claro que no se trata de recabar libertades que redunden en su provecho, sino de lo que se trata es de obtener unos privilegios para los de arriba que les permita seguir atropellando impune y despiadadamente a quien trata de rebelarse contra esa taifa de políticos desacreditados.

Este pueblo bueno y sencillo que trabaja y produce, dando su sangre generosa cuando conviene para las causas justas y nobles, se aparta cuando esas mismas causas están patrocinadas por gentes cuya historia es una serie de atropellos a la dignidad y moral humana, que sólo son garantía de un despotismo desenfrenado y la más rotunda negación de todo ideal de Justicia y Libertad.

Así, pues, bien claro, políticos, que quiere decir farsantes embaucadores sean del color que sean y llámense como se llamen, a una parte; apolíticos que es revolución social y dar una interpretación decidida hacia la libertad, de otra. Ambas partes son antagónicas y no caben pactos previos ni previos puentes. Que los farsantes continúen el carnaval de la vida que nosotros procuraremos arrancar caretas y dar a la Humanidad su propia vida.

Este es, pues, nuestro frente único: guerra a la política y trabajo para todos.

Recordando, que para tener el camino libre, ningún hombre ha de dominar a otro y así, llegar a la meta que es paz, libertad, igualdad, coronado por la solidaridad de la gran familia Humana.